que la acusaba de negar la inmortalidad del alma usando de forma abusiva los personajes femeninos del AT. Muy recomendable para los amantes de la historia y, desde luego, para quienes quieren conocer mejor cómo han sido recepcionados los personajes femeninos de la Biblia para pensar a las mujeres y su papel en las sociedades y en la Iglesia.- JUNKAL GUEVARA.

Pikaza, Xabier, Compañeros y amigos de Jesús. La Iglesia antes de Pablo, Editorial Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2024, 424 pp., 35 €

Xabier Picaza está convencido de que en un momento de crisis como el nuestro la Iglesia debe volver a sus orígenes, retomar su principio mesiánico. Se trata de volver a preguntarse sobre el origen y el sentido de la Iglesia. El autor confiesa que comenzó a gestar este proyecto hace más de 40 años, cuando todavía enseñaba teología v exégesis bíblica en la Universidad Pontificia de Salamanca. Ahora ve la luz la primera parte de su obra, que se limita a la Iglesia del tiempo de Jesús, dejando para un segundo volumen el estudio de las primeras iglesias en los escritos del Nuevo Testamento. Ahora se circunscribe a los evangelios para retratar lo que fue la vida y la persona de Jesús. Parte de una presentación de lo que fue el mundo israelita, como marco en el que se desarrolla la vida de Jesús. Dedica luego tres capítulos a estudiar a Jesús reconstruyendo los aspectos más esenciales de su vida, de su actividad, de su mensaje. Y termina esta primera parte de su obra analizando la Iglesia de los primeros momentos tras la resurrección (años 30-35 d.C.). Xabier Oicaza no es nuevo en estas tareas. Su trabajo como exegeta y teólogo, que tienen ya un largo recorrido, se sintetiza aquí con una presentación más sistemática de esa Iglesia tal como nació en torno a la persona de Jesús.- Ildefonso Camacho.

Ramis Barceló, Rafael, *La Segunda Escolástica. Una propuesta de síntesis histórica*, Editorial

Dykinson, Madrid 2024, 440 pp., 42 €

El autor se presenta como historiador de las
universidades hispánicas, y lo hace así para
explicar su enfoque, más sensible a las escuelas
que a las grandes personalidades representativas
de la escolástica. De este modo muestra su

interés por la escolástica, no tanto como un sistema cerrado, sino como un proceso en acción. Y lo hace con la conciencia de que este enfoque no siempre agrada a quienes consideran la escolástica como scientia perennis, y por tanto carente de historia. La segunda escolástica ocuparía los siglos XVI a XVIII. Y el autor los va recorriendo con el criterio de periodificación. Así distingue tres grandes etapas. La primera corresponde al siglo XVI, y es la fase más creativa: después de la crisis de la escolástica clásica se aborda la tarea de dar respuesta a los retos del humanismo y de la Reforma. Hay una segunda etapa (la primera mitad del siglo XVII) en que la escolástica vive acorralada ante el impulso de la nueva ciencia y de la filosofía racionalista. Todavía una tercera y última etapa es un tiempo de repetición, pero también de dispersión ante la conciencia de que una parte de la teología y la filosofía elaboradas son incapaces ya de hacer frente a los avances del empirismo, la ciencia experimental y la crítica histórica. En el Epílogo se deja constancia de lo que podría llamarse una "tercera escolástica": es un tiempo en que se produce una recuperación del tomismo, pero ya con una vida efímera, cuyo final puede hacerse coincidir con la celebración del Concilio Vaticano II. Este largo recorrido histórico tiene detrás una amplia bibliografía (págs. 367-435) que recoge exhaustivamente todas las obras de las escuelas estudiadas así como otros textos sobre la segunda escolástica.-Ildefonso Camacho.

Sandrin, Luciano, *La resiliencia de Job*, Editorial Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2023, 176 pp., 16 €

La palabra resiliencia ha venido a sustituir a otras más clásicas, como resignación o aceptación, pero anadiéndole un aspecto positivo: el de un crecimiento postraumático de una persona. Y para Luciano Sandín, sacerdote camilo que fue presidente del Instituto Internacional de Teología Pastoral Sanitaria en Roma, la persona bíblica de Job es un ejemplo significativo de resiliencia. Este libro quiere conjugar la teología y la psicología y acercarse al hombre sufriente que es Job para explicar cómo es posible mantener la relación con Dios en medio del dolor. En último